

Dienstag, den 7. Februar 1961, 19.30 Uhr

### 3. Kammermusikabend

der Kammermusikvereinigung der Dresdner Philharmonie

Ausführende: Johannes Wolter, Flöte  
Heinz Binioksi, Oboe  
Werner Metzner, Klarinette  
Heinz Marx, Horn  
Helmut Radatz, Fagott  
Günter Stiering, Violine  
Günther Schubert, Violine  
Heribert Schneider, Viola  
Erhard Hoppe, Violoncello  
Heinz Schmidl, Kontrabass  
Hans Otto, Cembalo

Joh. Joachim Quantz  
*1697–1773*  
Konzert e-Moll für Flöte und Streichquintett  
Allegro non troppo  
Adagio  
Vivace

Ludwig van Beethoven  
*1770–1827*  
Streichquartett A-Dur op. 18 Nr. 5  
Allegro  
Menuett  
Andante cantabile  
Allegro  
PAUSE

Joh. Paul Thielman  
*1761–1808*  
Zum 55. Geburtstag am 17. Januar 1961  
Streichquartett in einem Satz op. 84  
Sternstich, sehr bewegt

Paul Hindemith  
*1895–1969*  
„Kleine Kammermusik für fünf Bläser“  
op. 24, Nr. 2, für Flöte, Oboe, Klarinette, Horn  
und Fagott  
Langsam, mäßig schnelle Viertel  
Walzer, durchweg sehr leise  
Ruhig und einfach  
Schnelle Viertel  
Sehr lebhaft

Das Quantz'sche Flötekonzert e-Moll weist in jedem seiner vier Sätze den Komponisten als Mann der Praxis aus, der sein Instrument nach dessen Möglichkeiten treiflich zu nutzen weiß. Das musizierfreudige Werk – rechte Geharmonika aus einer Zeit, die der Flöte den Vortrag unter den in Laienkreisen bevorzugten Festivitäten einräumte – herführt auch den Hörer unserer Tage unmittelbar durch seine aufglockende Frische und Selbstverständlichkeit der Anlage, die es beistand vergessen machen, daß Quantz, über 30 Jahre lang Mitglied der kleinen Hofkapelle Friedrichs II., dessen Lehrer er war, auch von der Theorie her Entscheidendes zum Musikgeschichten seiner Zeit zu sagen wußte. Seit „Versuch einer Anweisung, die Flöte traversière zu spielen, gehört nach zeitlicher Entstehung und Anlage in die unmittelbare Nähe zweier anderer bedeutender Schlußwerke, einem für die Violine (Leopold Mozart, W. A. Mozarts Vater) und einem für das Klavier (Philipp Emanuel Bach, J. S. Bachs Sohn), Schulwerke, die auch heute noch insoweit von Bedeutung sind, als sie mit einem lebenslänglichen Eindruck vermittelnd nicht nur von der Spielpraxis selbst, sondern – und das sehr ausführlich – vom Denken der führenden Musiker jener Tage über Musik und Musikbildung, von Fragen der Ästhetik und anderes mehr. Quantz' „Versuch“, sehr bald schon in mehrere Sprachen übersetzt und von nachhaltiger Wirkung in den Musikkreisen Europas, wird nach der praktischen Seite erläutert durch eine stattliche Anzahl von Kompositionen aus seiner Feder, von denen allen über 500 die Flöte solistisch oder in Verbindung mit anderen Instrumenten bedienen, Kompositionen, die rege gespielt wurden und ihres Schöpfers als die Autorität auf diesem Gebiet auswiesen. Gewiß: nicht immer geht es dabei in aller Gedehntheit zu. Manches spricht durchaus die Sprache des versierten Musikers, der sich unbescheiden des „Gängigen“ der Tonsatzpraxis seiner Zeit hielten. Aber das e-Moll-Konzert (neben ihm selbstverständlich auch andere Werke Quantz') lebt sich nach Gehalt und Struktur aus der Vielzahl der Arbeiten „für den Tag“ heraus und wird seinen hirbenden Platz in der Flötenliteratur behaupten.

Beethovens A-Dur-Quartett gehört einer Werkgruppe von sechs Streichquartetten an, die schon äußerlich dadurch als Einheit gezeichnet sind, daß sie unter einer Opus-Zahl erschienen. In zeitlich unger Aufeinanderfolge entstanden, stil-

isch sie gewissermaßen eine sichende Zusammenfassung all der vorangegangenen Versuche Beethovens auf dem Gebiet der Kammermusik in ihren verschiedensten Bewegungen dar, und hierfür bedient sich der nunmehr Dreißigjährige vornehmlich der Form des Streichquartets, wenn er die Kammermusik mit neuen Arbeiten bedenkt, die den Stadium des Experimentierens entwischen, nun durchaus von eigenpersönlicher Präzision sind. Den Rahmen der Möglichkeit des Quartetts spannt Beethoven in der Gruppe seines op. 18 denkbar weit; von unbefangenen, beinahe improvisatorisch ziemendenden Musizieren bis zur knappfliegenden thematischen Verdichtung, vom Liedcharakter-Schlüpfen bis zum höchst künstvoll Instrumental-Vorflöschen, von Schwerpunkt bis zum Bedrückendsten weiß er Form und Inhalt einer Auszüge dientbar zu machen, die Maßnahm auch für Generationen nach ihm setzt. Das A-Dur-Quartett, das fünfte der Gruppe, begibt sich nach seiner Struktur und der Videturigkeit des Ausdrucksbedarfs sehr in die Nähe der Sinfonie, ohne jedoch dabei die Transparenz des Kammermusikwerkes in Frage zu stellen. Beugen sich die Erklärt im wesentlichen dem, was die thematische Material – und der Schlussatz knüpft hier an den ersten Satz an – an Möglichkeiten der Entwicklung zu sich träßt, so sprechen die Mittelfiguren, das Mollpart und das Andante, eine persönlichere Sprache. Alle mit musikalischen Mitteln wiederzusehenden Farben weist der Andantsatz auf, dessen Variationen sich in den Beständen des Musikantisch-Unbeschwerter wie des Gekontr-Gleichmärsches, des Klangantisch-Frischen wie des Unantastbar-Vornehmlichen bewegen. (Früher pflegte man dieses Satz aus seiner Bindung an das Werk ganze er lösen und isoliert in Orchesterkonzerten aufzuführen!) Gerade dieses Andante zeigt uns den Meister im Vollbesitz eines Vermögens der Ausdruck, das sich als formende Kraft unter den Menschen erweisen sollte, die – um mir Hörend zu sprechen – durch die Musik nicht nur zu umhüllen, sondern zu bessern sind.

Stand Beethovens op. 18 an einer bedeutsamen Stelle seiner persönlichen Entwicklung, so hat auch Hindemiths „Kleine Kammermusik für fünf Bläser“, op. 24, Nr. 2, ihren Ort da, wo ein entscheidender Umbruch in der Musikanschauung und damit den Musizierformen stattfand, der nicht nur für den Komponisten selbst, sondern